
 

 

Lunes 04 de Marzo 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Xóchitl Gálvez acusa a Morena por la violencia en México: 'Representa al narco, a la 
muerte, al miedo' 
(2024-03-03, Redacción, Misión Política CDMX (Sitio), )  

Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, 
arremetió contra Morena, derivado a los hechos violentos que se han registrado en diferentes 
estados de la República donde han sido asesinados o secuestrados jóvenes. En tanto, la 
candidata presidencial aseguró que se va a encargar de desmilitarizar el país, aunque dijo que 
los militares se encargarían de recuperar las regiones tomadas por la delincuencia. Esto derivado 
a la orden del gobierno federal para que los elementos de la Sedena reparen las carreteras. 
Aunque, más tarde se aclaró que únicamente serían las vialidades dañadas por las obras del 
Tren Maya, según Francisco Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC). 

Oliva Noticias VER (Sitio), Aguzados AGS (sitio), El Sol de Chiapas (sitio),  
LUIS MÉNDEZ JALED 

 
Piden menos obra para el Ejército 

(2024-03-04, Redacción, 24 Horas, . 13,)  

Luis Méndez Jared, aspirante a la dirigencia nacional de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), ha pedido al presidente Andrés Manuel López Obrador que regrese 
la obra pública al Ejército, con el fin de permitir una mayor participación y crear más empleos. 
Méndez sugirió que el Ejército debería regresar a sus actividades en la Secretaría de la Defensa, 
que siempre se han centrado en proteger la nación. Afirmó que las empresas constructoras tienen 
la voluntad de establecer convenios y enfrentar futuros retos, como el proyecto del Tren Maya. 
Méndez también mencionó la necesidad de aplicar conocimientos y medidas de seguridad para 
los trabajos y la resistencia de los edificios públicos en Quintana Roo. 
 
CMIC PREPARA EXPO CONSTRUCCIÓN 2024; ABORDARÁN TEMAS COMO EL CUIDADO 
DEL AGUA Y LA EQUIDAD DE GÉNERO 

(2024-03-04, Redacción, Yucatán Ahora YUC (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Yucatán, Raúl 
Monforte González, dio a conocer que ya preparan su tradicional Expo, a celebrarse del 21 al 23 
de marzo próximo, donde el gran reto será superar el éxito alcanzado el año pasado, pero 
además se abordarán dos temas de gran relevancia como la "problemática del agua" y la 
"equidad de género" dentro de este sector. El evento tendrá lugar en el Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI, de 11:00 a 18:00 horas. La ceremonia de inauguración está programada para 
el 21, a las 9.00 horas, con la posible presencia del presidente nacional, quien será electo una 
semana antes, durante el trigésimo Congreso Mexicano, el 14 y 15 de marzo, en la capital de la 
República, todo parece indicar Luis Méndez Jaled, único candidato inscrito hasta el momento. 

CONSTRUCCIÓN 
 
El mantenimiento de nuestra red carretera 

(2024-03-04, Marco Garza, El Financiero, . 11,)  
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El mantenimiento adecuado de la infraestructura vial en México es crucial para el desarrollo del 
país, pero la falta de inversión y mantenimiento ha llevado a un deterioro significativo de las 
carreteras. La inversión en construcción, modernización y conservación de carreteras es una de 
las más rentables para el país, pero el presupuesto asignado para el mantenimiento de carreteras 
ha disminuido significativamente. Esto ha llevado a un mayor riesgo de accidentes, mayores 
costos operativos del transporte, mayores tiempos de traslado, mayor contaminación y 
disminución de la productividad y competitividad del país. El deterioro de las carreteras también 
puede afectar la capacidad del país para capitalizar la derrama económica del nearshoring. Es 
crucial que se destinen recursos adecuados para mantener y mejorar la infraestructura vial de 
México. 
 
Candidatas, las promesas 

(2024-03-04, Marco A. Mares, El Economista (sitio), )  

La competencia electoral en México para su próximo presidente se centrará en las candidatas 
Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum. Sin embargo, ambas candidatas enfrentarán el desafío de 
una insuficiencia presupuestaria debido al escaso margen fiscal heredado del gobierno actual. 
La agencia calificadora Moody's Investors Service y varios organismos de análisis económico 
han expresado su preocupación por la situación fiscal del gobierno federal, incluyendo el 
creciente endeudamiento y los recortes a sectores vitales como la salud y la educación. Los 
analistas sugieren una reforma fiscal profunda y la creación de un Consejo Fiscal para evaluar la 
política fiscal y exigir estudios de impacto presupuestal. Ambas candidatas han hecho promesas 
electorales, incluyendo mejoras en la infraestructura y la conectividad, como el nearshoring, pero 
no han explicado cómo financiarán estas propuestas. La situación fiscal actual representa una 
bomba de tiempo que debe ser desactivada para evitar un estallido en el futuro. 
 
Dos Bocas entrega licitaciones a empresas amigas 

(2024-03-04, Gilberto Benitez, Uno más Uno, . 11,)  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha otorgado contratos directamente a empresas amigas para la 
operación de la Refinería Olmeca en Dos Bocas. Especialidades en Turbo Maquinaria (ETM) y 
Materiales, Construcciones y Proyectos del Nayar (Macopron) recibieron el contrato por mil 713 
millones de pesos para el servicio de carga, manejo, transporte y despacho de coque de petróleo 
generado por la refinería. Este es el primer contrato de alguna de las subsidiarias públicas de 
Pemex para la refinería. Además, Pemex Corporativo ha realizado dos adjudicaciones directas 
para el proyecto ejecutivo y lotificación de la zona de vivienda y comercial de Dos Bocas, por un 
total de mil 14 millones de pesos. Esta situación ha generado polémica y críticas por parte de la 
oposición, que acusa a Pemex de favorecer a empresas afines. 
 
Moody's: escasez de agua dificultará aprovechar el nearshoring 

(2024-03-03, Redacción, Mercados Press (Sitio), )  

Moody's Investors Service ha destacado que las deficiencias estructurales en la infraestructura, 
obstáculos en políticas públicas y la escasez de agua en centros industriales cercanos a Estados 
Unidos podrían limitar los beneficios del nearshoring en México. La agencia calificadora ha 
mantenido su estimación de crecimiento para la economía mexicana en un 2.2% para 2024, 
impulsado por la demanda interna y la relocalización de empresas. Moody's también ha advertido 
que el crecimiento de las economías del G20 se estabilizará en niveles modestamente más bajos 
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este año. Sin embargo, se espera que el crecimiento del PIB y la inflación de México se 
mantengan firmes, impulsados por la demanda interna y el nearshoring. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Saturan puertos autos importados 

(2024-03-04, Saraí Cervantes, Reforma, . 1,5,)  

La llegada de autos importados a México, principalmente de Asia, ha provocado una saturación 
en los puertos nacionales desde mediados de 2022. En 2023, se trasladaron 2,305,000 vehículos 
por vía marítima, un aumento del 23.7% respecto al año anterior. Los principales puertos que 
transportan automóviles son Veracruz, Altamira, Lázaro Cárdenas y Mazatlán, pero la saturación 
dificulta la prestación de servicios debido a la falta de equipo de transporte y capacidad de 
espacios para el resguardo de vehículos. Veracruz recibió la mayor cantidad de vehículos 
importados, seguido de Lázaro Cárdenas. La escasez de nodrizas, falta de operadores y 
limitación en el equipo ferroviario en Lázaro Cárdenas ha aumentado la estadía de las unidades 
en el puerto. La empresa SSA México invertirá $5 millones para aumentar su capacidad en la 
terminal, adquirir más equipos y contratar más personal. 
 
Depende de pipas millón de casas 

(2024-03-04, Victor Osorio, Reforma, . 1,)  

El desabasto de agua potable en México se debe a la sequía, pero también a una mala 
administración de la red de abasto y a una reducción en el presupuesto para infraestructura 
hidráulica. Más de un millón de viviendas dependen de pipas para abastecerse de agua, y las 
principales causas son desperfectos en la red de distribución, variaciones estacionales en la 
disponibilidad de agua, ubicación en asentamientos irregulares y desastres naturales. Los 
estados más afectados son Estado de México, Ciudad de México y Veracruz. 
 
Pemex genera un boquete de 1.7 billones de pesos 

(2024-03-04, Everardo Martínez, El Universal, . 1,25,)  

Durante el periodo de 2019 a 2023, Pemex acumuló pérdidas por 869 mil 607 millones de pesos, 
a lo que se sumaron aportaciones de capital del gobierno por 869 mil 490 millones de pesos, 
creando un boquete de un billón 739 mil millones de pesos en las finanzas públicas de México. 
Estos datos respaldan la afirmación de que Pemex está en quiebra técnica, según la académica 
Miriam Grunstein. A pesar de esto, el gobierno ha asegurado que seguirá apoyando a la petrolera. 
 
Crimen vigila transporte para calcular atracos 

(2024-03-04, Nayeli González, Excélsior, . 1,2,)  

El robo al transporte en México está generando pérdidas económicas de más de 70 mil millones 
de pesos al año, afectando a la cadena logística y aumentando los gastos de las empresas. 
Además, el robo se ha sofisticado, ya que los delincuentes conocen los detalles de los camiones 
que van a atacar, como la ruta, horarios y tipo de carga. Esto demuestra el alto grado de 
corrupción en el sector logístico del país. 
 
Claudia: " prosperidad compartida, sello que tendrá mi presidencia" 

(2024-03-04, Redacción, Milenio Diario, . 1,4,5,)  

La candidata presidencial Claudia Sheinbaum confía en una votación masiva para evitar que la 
elección tenga que definirse en el Tribunal Electoral. Destaca la importancia de la educación, la 
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salud y el bienestar en su gobierno. También revela detalles de su encuentro con el Papa 
Francisco en el Vaticano. 
 
El instituto electoral de NL tira la alianza del blanquiazul 
(2024-03-04, Raúl Robledo, La Jornada, . 1,24)  

El Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana en Nuevo León (Ieepcnl) canceló la 
alianza entre el PRI, PRD y PAN para las elecciones locales del 2 de junio. Esto se debe a que 
el PAN no cumplió con las formalidades necesarias para validar la coalición. El PAN tiene la 
opción de impugnar la decisión ante instancias superiores, mientras que el PRI y PRD podrán 
seguir con la coalición en algunas alcaldías y diputaciones locales. 
 
Han recuperado los cuerpos de 6 de 7 militares arrastrados por el mar de BC 

(2024-03-04, Redacción, La Jornada, . 26,)  

El cuerpo de un sexto militar miembro de la Guardia Nacional, que desapareció en el mar de 
Ensenada, Baja California, el pasado 20 de febrero, ha sido recuperado. El cuerpo fue encontrado 
cerca de la playa Conalep del municipio de Ensenada. Los restos aún no han sido identificados. 
La búsqueda de los siete militares desaparecidos continúa por parte de la Secretaría de Marina, 
el Ejército y otras corporaciones. Las familias de las víctimas han expresado su inconformidad 
con la realización de una ceremonia de graduación, ya que consideran que es demasiado pronto. 
Los cuerpos recuperados corresponden a Carlos Omar Frías Lanfard, Arturo Esteban Sarmiento, 
Brando Francisco Gastelum, Luis Manuel Vilchis Díaz y Fernando Isaías Pérez López. Dos 
cuerpos aún están pendientes de identificación o localización. 
 
Caída de ingresos petroleros pega a las finanzas públicas 

(2024-03-04, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,4,)  

Los ingresos provenientes de la actividad petrolera han caído durante 12 meses consecutivos, 
registrando una disminución del 26.7% anual en enero. Esto ha afectado las finanzas públicas, 
ya que los recursos captados por la venta de crudo fueron menores a lo programado en 39,459 
millones de pesos. Sin embargo, la recaudación tributaria se salvó gracias al Impuesto Especial 
sobre Producción y Servicios (IEPS) de combustibles, que creció un 4.8% en enero. 
 
Gastos operativos de Pemex se duplicaron entre el 2021 y el 2023  
(2024-03-04, Octavio Amador, El Economista, . 1,26,)  

Durante el año 2023, la rentabilidad de Pemex disminuyó en 10 puntos, llegando al 21%. Los 
gastos operativos de la empresa se duplicaron en dos años, mientras que las ganancias antes 
de EBITDA alcanzaron su nivel más bajo desde el año 2020. A pesar de un aumento en la 
producción de crudo y petrolíferos, no se lograron alcanzar las metas establecidas. 
 
Dejamos un AICM más seguro, dice Carlos Tiscareño 

(2024-03-04, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 28,)  

El director del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), Carlos Velázquez 
Tiscareño, dejará su cargo el 16 de marzo. Durante su mandato, se tomaron medidas para 
mejorar la seguridad y el funcionamiento del aeropuerto, incluyendo la prohibición de despegues 
de aerolíneas sin horarios autorizados, la sectorización a la Secretaría de Marina y una reducción 
temporal de operaciones. Sin embargo, aún quedan algunos desafíos por resolver, como el Sitio 
300 de taxis, el edificio y mobiliario de Interjet, y el ordenamiento de las casas de cambio. 
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Velázquez Tiscareño deja los argumentos para la construcción de una nueva Terminal 1 en el 
futuro. Su lugar será ocupado por el Contralmirante José Ramón Rivera Parga. 
 
Hermana del Mayo pelea por su pensión  
(2024-03-04, El Sol de Sinaloa, El Sol de México, . 1,4,)  

Ana María Zambada García, hermana de Ismael El Mayo Zambada, busca descongelar sus 
cuentas bloqueadas por la UIF alegando que el dinero depositado corresponde a su pensión. 
Aunque ganó un juicio de amparo, la UIF volvió a congelar sus recursos. José Antonio Peregrina 
Taboada, presunto socio del Mayo Zambada, también pelea por acceder a su pensión y ganó un 
juicio de amparo, pero la UIF interpuso un recurso de revisión. Ambos personajes están siendo 
investigados por el Departamento del Tesoro de Estados Unidos por presunto lavado de dinero. 
 
Reciben más remesas, pero valen menos 

(2024-03-04, Verónica Reynold, El Heraldo de México, . 1,19,)  

En enero, las familias mexicanas que recibieron remesas tuvieron un promedio de 389 dólares, 
15 dólares más que en el año anterior. Sin embargo, el valor de estas remesas en pesos es un 
11.5% menor, lo que reduce el poder adquisitivo de las familias beneficiadas. Esta caída en el 
poder adquisitivo se debe a la apreciación del peso frente al dólar y al impacto de la inflación en 
el país. 
 
Pocas novedades en oferta de campañas 

(2024-03-04, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3,)  

Las candidatas Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez buscan ampliar el apoyo a los adultos 
mayores a través de propuestas como pensiones y programas especiales para madres 
embarazadas. Por otro lado, el candidato Jorge Álvarez Máynez propone sacar al Ejército de sus 
tareas policiales y mejorar la seguridad. Sin embargo, se considera que las propuestas de los 
candidatos no son novedosas y muchas de ellas ya han sido planteadas por otros candidatos en 
el pasado. 
 
Por todo  
(2024-03-04, Redacción, Eje Central, . 1,7,)  

En el inicio de las campañas presidenciales, Claudia Sheinbaum mostró su fuerza al llenar el 
Zócalo y prometió continuar el legado de AMLO. Xóchitl Gálvez elevó su apuesta contra el crimen 
y propuso una prisión de máxima seguridad al estilo de Nayib Bukele. Jorge Álvarez Máynez, por 
su parte, se subió a su "fosfobús" contra "la vieja política" y logró posicionar la marca naranja de 
Movimiento Ciudadano. La confrontación entre los candidatos apenas comienza en esta lucha 
por la Presidencia. 
 
Arrancan fuerte 

(2024-03-04, Ruben Zermeño, Reporte Indigo Cinco Días, . 12,1,12,13,)  

Las dos candidatas punteras, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, han presentado más de 300 
propuestas en el inicio de las campañas electorales rumbo a la Presidencia de la República. 
Ambas candidatas han visitado varias entidades del país y se han enfrascado en polémicas y 
ataques mutuos. 
 
AMLO exige informe de lucha anticorrupción en aduanas 

(2024-03-04, Miguel Badillo, El Independiente, . 1,13,)  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha solicitado un informe sobre la lucha 
contra la corrupción en las aduanas y puertos del país. El mandatario ha destacado que, al inicio 
de su administración, las aduanas estaban tomadas por la delincuencia y se realizó una reforma 
para poner orden, pasando el control de las aduanas a las secretarías de Marina y Defensa. Se 
ha pedido al titular de la Agencia Nacional de Aduanas y a los responsables del manejo de 
puertos que informen sobre las acciones tomadas para combatir la corrupción y el contrabando. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
La extorsión se agudiza en países de américa latina 

(2024-03-04, AFP, Excélsior, . 25,)  

Según la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), en México se 
denuncia una extorsión cada hora. La extorsión ha aumentado en países de América Latina, 
incluyendo México, Colombia, Ecuador y Perú, y se ha convertido en una fuente de ingresos 
rentable para el crimen organizado. La extorsión se ha vuelto más violenta, con amenazas de 
muerte y ataques físicos. Pequeños y grandes comerciantes, transportistas y poblados completos 
son víctimas de organizaciones locales o internacionales. Las denuncias de extorsión han 
aumentado significativamente en los últimos años, con un aumento del 471% en Perú y del 482% 
en Ecuador. Las bandas criminales utilizan métodos de miedo, como enviar mensajes por 
WhatsApp que indican que saben dónde vive el comerciante y vigilan a su familia. La impunidad 
y la corrupción son factores que contribuyen a la proliferación de la extorsión. 
 
Duplicar aguinaldo pone en riesgo a las pymes: Concanaco 

(2024-03-04, Fernanda Murillo, Milenio Diario, . 17,)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) ha advertido que las pequeñas y medianas empresas (Pymes) corren el riesgo de 
desaparecer si se aprueban iniciativas laborales como duplicar el aguinaldo. El presidente de 
Concanaco, Héctor Tejada Shaar, ha instado a los legisladores a considerar las necesidades de 
este sector vital, que genera el 60% del PIB y seis de cada 10 empleos formales en México. 
Shaar señaló que las Pymes necesitan incentivos fiscales y otros apoyos para mantener su 
supervivencia y crecimiento. También instó a que todas las iniciativas busquen fomentar la 
formalidad de las empresas, ya que más del 56% de los negocios en México no pagan impuestos. 
 
CCE comienza gira de trabajo por EU 

(2024-03-04, Redacción, Milenio Diario, . 17,)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, ha iniciado 
una gira de trabajo por Estados Unidos para dar seguimiento a los acuerdos alcanzados en el 
US-México CEO Dialogue. El CCE se ha reunido con funcionarios de la Casa Blanca, el 
Departamento de Estado y el Departamento de Comercio, así como con representantes de la 
industria automotriz y de la energía. Los temas principales de discusión incluyen la situación 
actual en la frontera, la agenda bilateral relacionada con el T-MEC y la atracción de inversiones. 
El CCE ha destacado la importancia de la relación comercial entre México y Estados Unidos, que 
representa el 75% del comercio exterior de México. 

24 Horas, Ovaciones,  
 
Dinero 

(2024-03-04, Enrique Galván Ochoa, La Jornada, . 6,)  
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La candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, ha mantenido una postura amigable hacia el sector 
empresarial, incluso después de la reunión con el Consejo Coordinador Empresarial. La 
candidata ha prometido no expropiar empresas y ha mantenido una postura favorable hacia las 
energías verdes. Sin embargo, algunos empresarios están interesados en un rompimiento entre 
Claudia y Andrés Manuel. A pesar de esto, Claudia ha anunciado un programa de paneles solares 
en el Zócalo, que beneficiará a las familias y pequeños comercios. Por otro lado, el ex presidente 
Trump lidera la carrera por la candidatura republicana, mientras que Biden lidera en el partido 
demócrata. Los envíos de dinero de los paisanos en enero sumaron 4 mil 575 millones de dólares, 
y si continúa el mismo ritmo, este 2024 volverán a aportar más de un billón de pesos. 
 
Concanaco no ve condiciones para duplicar el aguinaldo 

(2024-03-04, Lilia González, El Economista, . 34,)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) ha pedido a los políticos no utilizar con fines electoreros la iniciativa para duplicar el 
pago del aguinaldo de 30 días. El presidente de la Concanaco, Héctor Tejada Shaar, ha solicitado 
un análisis riguroso y detenido de todas las propuestas, ya que advierte que las empresas de 
menor tamaño podrían desaparecer. El organismo, que representa a más de 4.8 millones de 
unidades económicas en México, ha destacado la importancia de un análisis exhaustivo de las 
propuestas gubernamentales en materia laboral, incluyendo el aguinaldo, ya que cualquier 
medida aprobada impactará directamente en los negocios familiares, fundamentales para la 
economía nacional. 

Publimetro,  
 
Sacapuntas 

(2024-03-04, Sacapuntas, El Heraldo de México, . 2)  

El Instituto Nacional Electoral (INE), liderado por Guadalupe Taddei Zavala, ha recibido más de 
5,000 solicitudes de ciudadanos interesados en acreditarse como observadores electorales, de 
cara a las elecciones del 2 de junio. Por otro lado, el ex presidente Donald Trump se perfila como 
el candidato republicano a la Presidencia de Estados Unidos, sin generar preocupación en 
México. En noticias internacionales, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, 
Francisco Cervantes, ha iniciado una gira de trabajo por Estados Unidos para dar seguimiento a 
los acuerdos alcanzados en el US-Mexico CEO Dialogue. En el ámbito local, el jefe de Gobierno, 
Martí Batres, ha presentado la Ventanilla Única de Construcción (VUC) de ciudad, una medida 
para combatir actos de corrupción en la industria inmobiliaria. 
 
Doble aguinaldo 

(2024-03-04, Leticia Ríos, El Heraldo de México, . 24,)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Metropolitano del Valle de 
México ha expresado su apoyo a la propuesta de duplicar el aguinaldo, pero ha pedido que se 
implemente gradualmente debido a la falta de recursos en las microempresas. El presidente de 
Coparmex, Erick Cuenca Gurrola, señaló que las empresas ya enfrentan dificultades para cubrir 
los aumentos en los gastos de la seguridad social y advirtió que un aumento en el aguinaldo 
podría aumentar la inflación. 
 
Se dispara 30% el gasto de los hogares en servicios de salud 

(2024-03-04, Redacción, MEX Diario Imagen, . 3,)  
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El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), un órgano asesor del Consejo 
Coordinador Empresarial, ha informado que el gasto de los hogares en servicios de salud se ha 
incrementado en un 30.9% entre 2018 y 2022, debido a la desaparición del Seguro Popular y el 
deterioro del sistema de salud público en México. Esto ha obligado a muchas familias, 
especialmente de bajos ingresos, a cubrir sus necesidades médicas con gasto de bolsillo. 
Además, ha habido problemas de atención y distribución de medicamentos, lo que ha aumentado 
la preocupación de millones de personas que aún carecen de un servicio de atención médica 
oportuno. Entre 2018 y 2022, 30.3 millones de personas se quedaron sin servicios de salud, lo 
que representa un deterioro significativo del sector salud en México. El CEESP señala que el 
sistema de salud en México sufre de fuertes rezagos y muestra resultados decepcionantes a nivel 
internacional. 
 
Dejar sector eléctrico al gobierno, es arriesgado 

(2024-03-04, Aida Ramírez, Ovaciones, . 24,)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), dependiente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), ha destacado la importancia de la generación, transmisión y 
despacho de electricidad para el desarrollo económico y el bienestar de las familias en México. 
El CEESP ha subrayado que el sector privado es el principal aliado del gobierno en el crecimiento 
económico del país, y ha instado a crear un entorno de negocios claro para atraer inversiones. 
El CEESP ha elogiado la reciente decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
que favorece el mandato de la Constitución Política de México sobre el sector energético, y ha 
afirmado que la participación del sector privado en el PIB nunca ha sido inferior a tres cuartas 
partes del total nacional. Además, el CEESP ha señalado que la SCJN ha dejado sin materia y 
objeto la controversia presentada por Estados Unidos y Canadá en el marco del Tratado 
Comercial México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC), al considerar que la ley mexicana favorecía 
el despacho eléctrico de la estatal CFE. 
 
Urge análisis sobre iniciativas laborales 

(2024-03-04, Patrícia Carrasco, La Prensa, . 8,)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur México) ha solicitado un análisis exhaustivo de las propuestas gubernamentales, 
incluyendo el aumento del aguinaldo de 15 a 30 días. La organización, que representa a más de 
4.8 millones de unidades económicas en México, argumenta que el 98.7% de los negocios en el 
país son micro, pequeñas y medianas empresas y requieren incentivos para un mayor 
crecimiento económico. Héctor Tejada Shaar, presidente de Concanaco Servytur México, ha 
destacado la importancia de un consenso con la Iniciativa Privada para lograr el crecimiento y 
bienestar de los trabajadores y ha instado a los legisladores a considerar las necesidades y 
preocupaciones de este sector vital para el empleo y el sustento de muchas familias. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
El desplante constitucional 
(2024-03-04, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 10,)  

El filósofo político argentino Roberto Gargarella ha argumentado en contra del ultraliberalismo 
del presidente Milei, utilizando las ideas de John Rawls para criticar su visión anarcocapitalista. 
Gargarella destaca la importancia de un Estado que garantice los derechos de los ciudadanos, 
una visión que Milei no comparte. En México, el debate político también se centra en la justicia y 

https://www.efinf.com/clipviewer/2113d00204f7c5ed57ec1fb58461c5e2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/18e1ab797209ddb2ff750bedb53a5428?file
https://www.efinf.com/clipviewer/482f3f662f985f4aa5f892429e2e0bdd?file


 

 

la igualdad, con Rawls como una figura relevante. Gargarella argumenta que las reglas deben 
ser escritas para ganadores y perdedores, para evitar que el ganador lo gane todo y el perdedor 
lo pierda todo. Esta perspectiva es esencial para frenar el desplante constitucional en México, 
donde el régimen actual busca eliminar los límites a la voluntad presidencial. La arrogancia de 
Morena, el partido gobernante, podría llevar a su propia anulación si las simpatías electorales 
cambian. En lugar de reescribir la Constitución, Gargarella sugiere que se necesitan instituciones 
justas y equitativas para proteger los derechos de todos los ciudadanos, independientemente de 
quién esté en el poder. 
 
Jaque Mate // Acapulco y el tenis 

(2024-03-04, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10,)  

El Abierto Mexicano de Tenis, celebrado en Acapulco, generó una derrama económica de 
aproximadamente 400 millones de pesos, ayudando a la reconstrucción y reactivación de la 
ciudad, que fue devastada por el huracán Otis en 2023. A pesar de los daños estructurales, la 
Arena GNP fue reconstruida rápidamente, aunque nunca se llenó. A pesar de las dificultades, 
Acapulco está trabajando para recuperarse y ha sido elegido como sede de la Convención 
Bancaria y el Tianguis Turístico. 
 
Tolvanera // El arranque 

(2024-03-04, Roberto Zamarripa, Reforma, . 11,)  

El inicio de las campañas electorales en México ha destacado la continuidad del legado del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, promete 
mantener el rumbo del gobierno actual y asegura que el cierre de su mandato será "espectacular". 
Por otro lado, Xóchitl Gálvez, candidata del PAN, busca diferenciarse de Sheinbaum y enfatiza 
la necesidad de una política de atención a las víctimas. Ambas candidatas buscan mantener el 
legado de López Obrador, aunque Gálvez critica a Morena por ser "más narco, más muerte y 
más miedo". 
 
Cuenta regresiva 

(2024-03-04, Denise Dresser, Reforma, . 11,)  

El autor destaca tres problemas que la próxima presidenta de México, Claudia Sheinbaum o 
Xóchitl Gálvez, tendrá que enfrentar después de las elecciones. En primer lugar, Pemex, la 
empresa petrolera estatal, ha recibido 90,000 millones de dólares en fondos sin mejorar su 
situación financiera y técnica. En segundo lugar, las finanzas públicas están en riesgo debido a 
un crecimiento económico insuficiente y a los beneficios fiscales otorgados a Pemex. Por último, 
el sistema de salud ha empeorado, con millones de mexicanos sin acceso a la atención médica 
adecuada. Estos problemas, junto con otros, representan bombas de tiempo que la próxima 
presidenta deberá enfrentar. 
 
Historias De NegoCEOs // Telmex, ahora con el Banco del Bienestar y Esquer 

(2024-03-04, Mario Maldonado, El Universal, . 12,)  

Telmex, una empresa de Carlos Slim que ha sido descrita como "no es negocio", ha ganado un 
contrato de 3 mil 800 millones de pesos para suministrar un "Servicio Integral Administrado de 
Centro de Datos" al Banco de Bienestar, gracias a un concurso público cuestionado. El contrato 
fue otorgado a un consorcio liderado por filiales de Telmex, que incluía a una empresa vinculada 
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al secretario particular de la Presidencia de la República, Alejandro Esquer. Este contrato fue 
criticado por su alto costo y falta de justificación técnica. 

 

El contrato para el centro de datos del Banco del Bienestar ha sido objeto de irregularidades, 
incluyendo desfalcos millonarios por parte del proveedor anterior, Sixsigma Networks. A pesar de 
las observaciones de la Auditoría Superior de la Federación, el contrato de Sixsigma Networks 
fue de aproximadamente 500 millones de pesos por 15 meses de servicio, en comparación con 
los 3 mil 784 millones de pesos adjudicados al consorcio liderado por Telmex. 

 

El contrato fue otorgado a un solo competidor, y la empresa vinculada a Alejandro Esquer, B-
Drive IT SA de CV, formó parte del consorcio ganador. Esta empresa ha obtenido contratos por 
casi 2 mil 800 millones de pesos desde 2020, aprovechando sus conexiones con el gobierno. 
 
Bitácora del Director // El engaño 

(2024-03-04, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2,)  

Las candidatas a la presidencia de México, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, han prometido 
ampliar los programas sociales sin especificar de dónde saldrá el dinero para financiar estas 
adiciones. Sheinbaum propone un nuevo programa social que pagaría la mitad de la pensión 
para adultos mayores a las mujeres de entre 60 y 64 años, beneficiando a un millón de mujeres. 
Gálvez, por su parte, promete reducir la edad para comenzar a recibir la pensión de adultos 
mayores de 65 a 60 años, lo que aumentaría el costo del programa en 188 mil 622 millones de 
pesos el primer año. 
 
Activo empresarial // Sheinbaum: aprovechar popularidad de AMLO; Xóchitl: ser disruptiva 

(2024-03-04, José Yuste, Excélsior, . 2,)  

Las campañas presidenciales han comenzado, con Claudia Sheinbaum siguiendo la popularidad 
de López Obrador. Sheinbaum ha destacado por su visión macroeconómica, manteniendo la 
autonomía del Banco de México y fortaleciendo el T-MEC. Sin embargo, su apoyo a Mexicana 
de Aviación y su intención de echar atrás la reforma de pensiones de Zedillo han generado 
críticas. Por otro lado, Xóchitl Gálvez ha centrado su campaña en la lucha contra la inseguridad, 
aunque su compromiso de mantener los programas sociales, firmado con sangre, ha sido 
considerado exagerado. Además, se desconoce cómo planea desmilitarizar áreas que no 
deberían estar en manos de las fuerzas armadas. 
 
Análisis superior // ¿Pemex sustentable? 

(2024-03-04, David Páramo, Excélsior, . 3,)  

Pemex, la empresa petrolera estatal de México, está trabajando en un programa de 
sustentabilidad para reducir las emisiones contaminantes y abandonar su discurso setentero. El 
programa, que se espera que se presente en los próximos días, busca reducir las emisiones de 
metano entre un 25% y un 30% para 2030, y eliminar la quema rutinaria de gas en operaciones 
de exploración, explotación y producción. Sin embargo, este programa se suma a las graves 
presiones financieras de Pemex, que ha crecido en deuda e incumplimiento de pagos a 
proveedores durante este sexenio. 
 
Desde el Piso de Remates // Sheinbaum; marcha atrás a reforma en pensiones 

(2024-03-04, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4,)  
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El Premio Limón Agrio se otorga a Claudia Sheinbaum por retomar las iniciativas de reformas 
constitucionales de López Obrador en su discurso como candidata a la Presidencia. Entre sus 
propuestas, Sheinbaum prometió revertir la reforma de pensiones de 2007, lo que generó 
incertidumbre sobre la confiscación de los ahorros de los trabajadores. Sin embargo, López 
Obrador no dio marcha atrás a las reformas de pensiones en su propuesta de reforma 
constitucional. El Premio Naranja Dulce se otorga a Raquel Buenrostro por su optimismo en las 
controversias comerciales con Estados Unidos y Canadá. 
 
Cuenta Corriente // Una sofipo "inconsistencias graves"  

(2024-03-04, Alicia Salgado, Excélsior, . 5,)  

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) de México ha emitido una alerta roja sobre 
los estados financieros de Nu México, una plataforma de servicios financieros. La CNBV ha 
recomendado no utilizar la información proporcionada por la entidad, ya que presenta graves 
inconsistencias. Nu México ha omitido el envío de información solicitada por el supervisor y ha 
presentado deficiencias en la información correspondiente a periodos previos y actuales. La 
plataforma ha experimentado un crecimiento significativo en México y Colombia, con un millón 
de nuevos clientes en el cuarto trimestre de 2023, alcanzando un total de 5.2 millones de clientes 
en el año. Sin embargo, las métricas financieras de Nu México no son similares a las de la 
plataforma en Brasil, lo que plantea preocupaciones sobre la gestión de la cartera y el fondeo. 
 
Juegos de Poder // Igual que el de AMLO, el proyecto de Claudia es para concentrar el 
poder  
(2024-03-04, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11,)  

Claudia Sheinbaum, candidata a la presidencia de México por el partido Morena, ha presentado 
un proyecto político que busca concentrar el poder en el país. Su propuesta incluye la elección 
de consejeros electorales y magistrados por voto popular, lo que politizaría y partidarizaría aún 
más los órganos electorales. Además, busca que jueces, magistrados y ministros del Poder 
Judicial sean electos por el pueblo, lo que podría llevar a decisiones basadas en intereses 
políticos en lugar de la ley. Sheinbaum también propone eliminar los órganos autónomos del 
Estado, como la Cofece y el Inai, lo que aumentaría el poder del Ejecutivo. 
 
Duda Razonable // Lynn y La Resistencia 

(2024-03-04, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2,)  

Lynn Fainchtein, reconocida jefa de música en el cine y la radio, falleció recientemente. Además 
de su trabajo en la industria cinematográfica, Fainchtein también estaba interesada en la literatura 
y organizó el primer premio de novela "por internet" a mediados de 2000. Su legado incluye la 
creación de la banda sonora de la popular serie "Narcos" y su trabajo en el documental "Searching 
for Sugar Man", que ganó un premio Oscar en 2013. Fainchtein será recordada por su 
contribución a la música y su apoyo a los jóvenes talentos. 
 
Día Con Día // Aviso de freno en Fresnillo 

(2024-03-04, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3,)  

Xóchitl Gálvez inició su campaña en Fresnillo, la ciudad más violenta de México, prometiendo 
combatir la violencia y el crimen. En un mitin a medianoche, Gálvez se dirigió a los habitantes de 
Fresnillo y del país, declarando que no tiene miedo y que enfrentará la violencia de frente. 
Propuso duplicar la Guardia Nacional, bajo mando civil, y aumentar la tecnología contra el crimen. 
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También prometió sueldos suficientes para los policías, una nueva prisión de alta seguridad y 
una agencia binacional aduanal para controlar el paso de armas. Gálvez busca frenar la violencia 
y la inseguridad en México, desafiando la omisión cómplice del gobierno frente a estos problemas. 
 
Coordenadas // ¿Quién apoya a Claudia y quién a Xóchitl? 

(2024-03-04, Enrique Quintana, El Financiero, . 2,)  

La más reciente encuesta electoral de El Financiero muestra diferencias sociodemográficas y 
regionales en la intención de voto. Claudia Sheinbaum tiene una ventaja de 9 puntos entre los 
hombres, pero esta crece a 25 puntos entre las mujeres. Entre los mayores de 50 años, 
Sheinbaum tiene una intención de voto del 56%, mientras que Xóchitl Gálvez tiene el 36%. En el 
sur del país, Sheinbaum tiene el 58% de intención de voto, mientras que en el centro-occidente 
solo alcanza el 42%. En los estados del norte, Sheinbaum tiene un 51% de intención de voto. 
 
Estrictamente Personal // El jefe y la candidata calca 

(2024-03-04, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 38,)  

El arranque de campaña de Claudia Sheinbaum, candidata oficialista a la gubernatura de la 
Ciudad de México, estuvo marcado por problemas, como un forcejeo con su sucesora Clara 
Brugada y amenazas de un sindicalista aliado de López Obrador. La estrategia electoral de 
Sheinbaum está en manos del presidente, quien diseñará sus giras y supervisará su campaña. 
Cesar Yáñez, un colaborador marginado por López Obrador, fue enviado a la campaña de 
Sheinbaum para coordinar con el presidente y asegurarse de que ella siga el guion que le han 
escrito. López Obrador quiere que las giras que haga durante la campaña tengan un contenido 
simbólico, para proteger a Sheinbaum y asegurarse de que no se desvíe del guion. 
 
La Gran Depresión // La gobernanza, el principal problema del país 

(2024-03-04, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 15,)  

La encuesta mensual del Banco de México revela que el 60% de los factores que podrían 
obstaculizar el crecimiento económico en México son provocados por el gobierno de López 
Obrador. Estos factores incluyen inseguridad pública, falta de Estado de derecho, corrupción, 
incertidumbre política interna e impunidad. A pesar de esto, la mayoría de los especialistas 
consultados considera que la coyuntura actual es un buen momento para realizar inversiones. 
Sin embargo, la mejora de la gobernanza sigue siendo un desafío clave para el país. 
 
La Quinta Transformación // Afianza mexicana a Embraer... y a Sheinbaum  
(2024-03-04, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, ha 
reafirmado su compromiso con Mexicana de Aviación, incluyendo la adquisición de diez aviones 
Embraer por parte de la Sedena. El pedido de los aviones, con un valor de 45 millones de dólares 
cada uno, ya ha sido confirmado y se espera que se realicen los pagos correspondientes este 
año. Además, se ha especulado que la 4T podría utilizar un esquema financiero similar al 
empleado por Felipe Calderón para adquirir el avión presidencial, el Dreamliner de Boeing. 
 
Corporativo // Anpact y la ruta 2024 

(2024-03-04, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19,)  

La Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT) 
ha iniciado diálogos con los equipos de campaña de los candidatos presidenciales para asegurar 
que la industria automotriz de vehículos pesados no se pase por alto en la agenda política. 
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ANPACT está trabajando con los ganadores de las elecciones para tener presencia y foro con 
todas las agrupaciones políticas. La mesa directiva de ANPACT, compuesta por Alejandro 
Osorio, Virginia Olalde y Miguel Ogazón, ha mantenido reuniones con Guillermo Ruíz de Teresa, 
coordinador de la Mesa Temática de Infraestructura de la candidata Xóchitl Gálvez, así como con 
el equipo de Claudia Sheinbaum. ANPACT busca asegurar que los nuevos líderes políticos 
comprendan la importancia de la industria automotriz y la necesidad de invertir en ella para que 
México sea un país más competitivo. 
 
Ricos Y Poderosos // Candidatas, las promesas 

(2024-03-04, Marco Antonio Mares, El Economista, . 28,)  

La competencia electoral para suceder al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
ha comenzado entre las dos principales candidatas, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum. Sin 
embargo, ambas candidatas enfrentarán desafíos fiscales significativos, ya que el próximo 
gobierno heredará finanzas públicas debilitadas y una falta de fuentes de ingresos sustitutas. Los 
análisis económicos independientes han destacado la necesidad de una reforma fiscal profunda 
y han advertido sobre el elevado nivel de déficit y deuda previstos en el paquete económico. La 
situación de las finanzas públicas representa una bomba de tiempo que podría estallar si no se 
toman medidas. 

TREN MAYA 
 
Recrimina Gálvez traición de priistas 

(2024-03-04, Dzohara Limón, Reforma, . 6,)  

La candidata presidencial opositora, Xóchitl Gálvez, agradeció a los ex Gobernadores Arturo 
Montiel y César Camacho por su respaldo en su primer mitin en el Estado de México. Gálvez 
prometió revivir el Seguro Popular y las Estancias infantiles, programas eliminados por el actual 
Gobierno, y brindar pensión universal a adultos mayores a partir de los 60 años. También propuso 
tratar el 100% de las aguas residuales y mejorar la movilidad en la entidad a través de la 
expansión del sistema Metro, Cablebús y líneas de transporte público. Gálvez criticó los 
proyectos como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, acusando a los amigos de los hijos del 
presidente de beneficiarse de ellos. 
 
Lanza AMLO campaña propia 

(2024-03-04, Redacción, Reforma, . 8,)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se prepara para las elecciones 
presidenciales del 2 de junio, a pesar de no estar en la boleta electoral. A pesar de las 
restricciones judiciales y las medidas cautelares del INE que le prohíben hablar de partidos y 
candidatos, López Obrador planea mantenerse activo y fijar la agenda pública. Adelantó el pago 
de más de 350 mil millones de pesos en pensiones y apoyos, y planea un recorrido por todo el 
país para supervisar obras en proceso, incluyendo el Tren Maya. A pesar de la veda electoral, 
López Obrador planea mantener sus conferencias matutinas y transmisiones en redes sociales. 
Además, ha enviado un paquete de 18 reformas constitucionales y dos leyes al Congreso, que 
serán promovidas en los spots ya pautados ante el INE. López Obrador también ha exigido a los 
gobiernos de Estados Unidos y Canadá que no se entrometan en las elecciones mexicanas ni se 
presten a la "guerra sucia" en su contra. 
 
Fuera de la Caja // Se sabía 

(2024-03-04, Macario Schettino, El Financiero, . 37,)  
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El profesor Macario Schettino reflexiona sobre el discurso de toma de posesión de López 
Obrador, publicado el 3 de diciembre de 2018, donde se reafirman decisiones como la 
construcción del Tren Maya y la refinería, la duplicación de pensiones a adultos mayores y la 
creación de becas para jóvenes. Schettino argumenta que el discurso enfatiza el fin de la 
democracia y la modernización del país, con una visión de desarrollo impulsado por el gobierno 
y la reversión de privatizaciones. A pesar de que dos tercios de los mexicanos creen que se inicia 
una mejor época para el país, Schettino advierte que estas ideas han llevado a tragedias 
económicas y humanas en otros países. Argumenta que es necesario resistir y no permitir que 
las autoridades amplíen su poder. 
 
Sedena tomará control de Tren Maya en septiembre 

(2024-03-04, Redacción, El Economista, . 30,)  

La Secretaría de la Función Pública (SFP) ha establecido el 12 de septiembre como la fecha 
límite para que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) entregue el proyecto Tren 
Maya a la empresa homónima de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Esta 
transferencia permitirá a la Sedena continuar con la construcción, operación y prestación de 
servicios del tren. El plazo fue establecido para cumplir con el interés del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador de resolver la situación antes del final de su mandato. 
 
Zona centro del país impulsa contrataciones  
(2024-03-04, Cristian Téllez, El Sol de México, . 1,12,)  

El sur sureste de México, donde se impulsaron proyectos como el Tren Maya y el Corredor 
Interocéanico del Istmo de Tehuantepec, generó más de 136 mil puestos de trabajo en el último 
año. La región ha experimentado un crecimiento económico del 4.7% en 2021, superando el 
promedio nacional de 3.8%. El Tren Maya, en particular, ha impulsado el desarrollo turístico y la 
creación de empleo en la región. Además, la región ha recibido una inversión de 5.4 billones de 
pesos en proyectos de infraestructura, incluyendo el Tren Maya, el Corredor Transístmico y el 
Aeropuerto de Santa Lucía. 
 
Inauguran tramo del Tren Maya... pero siguen cerrado 

(2024-03-04, 24 Horas, 24 Horas, . 1,5,)  

El Tramo 5 norte del Tren Maya, inaugurado recientemente por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, aún no está en funcionamiento. Aunque se espera que entre en operación esta 
semana, las estaciones de Cancún, Puerto Morelos y Playa del Carmen aún no están terminadas. 
Además, no se ha habilitado la venta de boletos para el tramo Cancún-Playa del Carmen y 
viceversa. Se espera que este tramo, que incluye 45.6 km de vía doble electrificada, transporte 
a dos mil 210 pasajeros de ida y vuelta. Este tramo del Tren Maya es una alternativa para los 
viajeros que se desplazan por la carretera federal 307, que tiene una alta circulación entre el 
Aeropuerto Internacional de Cancún y Playa del Carmen. 
 
En Quintana Roo aumenta 20% plusvalía: Valuadores 

(2024-03-04, Lícety Díaz, 24 Horas, . 13,)  

El presidente del Colegio de Valuadores del Estado de Quintana Roo, Kristhian Guillermo 
Hernández Rendón, espera un aumento del 20% en la plusvalía inmobiliaria en Cancún para 
2024, gracias a nuevas obras que favorecen la plusvalía. En 2023, Quintana Roo se situó en 
primer lugar en la construcción de viviendas nuevas, con un incremento del 15% en comparación 
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con 2022. Sin embargo, las zonas que van desde la avenida José López Portillo hacia Francisco 
I. Madero han experimentado una disminución de hasta el 20% en su valor de plusvalía debido a 
altos índices de delincuencia. Hernández Rendón también destacó que el proyecto del Tren Maya 
ha impulsado el crecimiento del sector inmobiliario en Quintana Roo, con un incremento de hasta 
el 60% en el valor de las propiedades en algunas zonas. 
 

AIFA 
 
Desbalance 

(2024-03-04, Desbalance, El Universal, . 26,)  

El proyecto de construcción de una Terminal 3 en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) fue cancelado debido a la pandemia y la inauguración del AIFA en 2022. La 
construcción de una tercera terminal estaba contemplada en el Plan Nacional de Desarrollo 2019-
2024 para aumentar la capacidad de recepción de pasajeros. Sin embargo, la próxima 
administración deberá abordar esta necesidad de ampliación o remodelación del AICM, que no 
solo beneficiaría a los pasajeros, sino también a los 9,750 civiles y 1,500 marinos que trabajan 
en la terminal. En otras noticias, la fintech británica Revolut podría obtener la licencia bancaria 
para operar en México en cuestión de meses, lo que le permitiría competir en el sector financiero 
local. Además, el Centro Médico ABC ha recibido el reconocimiento Magnet del Centro 
Estadounidense de Acreditación de Enfermeras, que es un estándar de oro en enfermería. Sólo 
10 países tienen instituciones con esta distinción. José María Zubiría, director del Centro Médico 
ABC, destacó que el hospital y su personal de enfermería trabajaron durante más de 10 años 
para obtener este galardón. 
 
Estira y Afloja // México a EU: no se violó acuerdo aéreo 

(2024-03-04, J. Jesús Rangel, Milenio Diario, . 18,)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México ha entregado 
un documento al embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, en respuesta a las 
desestimaciones preliminares del Departamento de Transporte de Estados Unidos sobre la 
renovación de la alianza entre Delta Air Lines y Aeroméxico. El documento afirma que las 
medidas adoptadas por el gobierno mexicano en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) no violan el Acuerdo de Liberalización del Transporte Aéreo y no frenaron el 
crecimiento de las empresas estadounidenses. El documento también destaca que la alianza 
entre Delta y Aeroméxico ha sido beneficiosa para la industria de la aviación estadounidense y 
no ha bloqueado la competencia ni el mercado. Además, se ha autorizado 20 nuevas rutas para 
10 empresas estadounidenses, incluyendo United Airlines, American Airlines, Southwest Airlines, 
Skywest Airlines, Frontier Airlines y Delta Airlines. El embajador Salazar ha solicitado una reunión 
con el subsecretario de Transporte de Estados Unidos, Carlos Monje. 
 
Ligan posible fin de alianza Delta Aeroméxico con periodo electoral 
(2024-03-04, Redacción, El Financiero, . 24,)  

El subsecretario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons, afirma que el posible fin de la alianza 
entre Delta y Aeroméxico tiene un trasfondo político debido a los tiempos electorales en México 
y Estados Unidos. La decisión del Departamento del Transporte (DOT) estadounidense de 
suspender la alianza se basa en una decisión política y no en criterios técnicos o legales. México 
argumenta que no ha incumplido con los acuerdos bilaterales y que la suspensión de vuelos de 
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carga se debió a criterios de seguridad operativa en el Aeropuerto Internacional de la CDMX 
(AICM). México espera un análisis objetivo del DOT, ya que la decisión de suspender la alianza 
podría afectar las operaciones de carga del AICM y sugerir el envío de los vuelos al AIFA. 
 
Gobieno no ha incumplido convenio aéreo con EU: SICT 

(2024-03-04, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 29,)  

El Subsecretario de Transporte de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), Rogelio Jiménez Pons, ha afirmado que el gobierno de México no ha 
incumplido el convenio aéreo con Estados Unidos, a pesar de las acusaciones del Departamento 
de Transporte de Estados Unidos (DOT). El DOT ha argumentado que México ha alterado el 
acuerdo de cooperación entre Aeroméxico y Delta Airlines, lo que ha llevado a la cancelación de 
la inmunidad antimonopolio. Jiménez Pons ha declarado que México ha tomado decisiones 
técnicas en respuesta a la saturación del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM), y que las operaciones de carga se han trasladado al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). Aunque el gobierno mexicano aún no ha respondido oficialmente a las 
acusaciones del DOT, Jiménez Pons ha afirmado que se está trabajando en una respuesta y que 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador está al tanto de la situación. 
 
El Cristalazo // El centralismo, el talante y el AIFA 

(2024-03-04, Rafael Cardona, La Crónica de Hoy, . 2,)  

La candidata de MORENA, Claudia Sheinbaum, prometió soluciones centralistas durante su visita 
a Ciudad Juárez, a pesar de las quejas de los opositores sobre la marginación y el abandono por 
parte del gobierno federal. Por otro lado, los opositores, liderados por Daniela Álvarez y Mario 
Vásquez, prometieron luchar contra el centralismo y derrotar a MORENA en las elecciones. La 
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez también expresó su preocupación por el centralismo, 
afirmando que el pacto federal no debe restringir o liquidar las autonomías locales. A pesar de 
sus promesas centralistas, Sheinbaum voló a Ciudad Juárez en lugar de usar el AIFA, lo que 
parece ir en contra de su propuesta de centralización. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Focos rojos; Pemex deja de extraer 99 mil barriles diarios de crudo: IMCO 

(2024-03-03, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy (sitio), )  

La Refinería Dos Bocas, cuya activación se presume y busca, se enfrenta a un panorama 
complicado, ya que la capacidad de procesamiento en las 6 refinerías de Pemex ha disminuido 
a menos de la mitad de su capacidad: 48.3%. Además, la producción de petróleo por parte de 
Pemex ha caído a su nivel más bajo desde 2011. La empresa enfrenta una deuda de 1.79 billones 
de pesos y deberá amortizar la mitad de este saldo en un plazo de cuatro años. El IMCO ha 
señalado que Pemex se encuentra en una situación financiera vulnerable, con un pasivo de corto 
plazo que supera el billón de pesos. 

SICT 
 
No se teme un arbitraje aéreo.- SICT 

(2024-03-04, Saraí Cervantes, Reforma, . 5,)  

El subsecretario de Transporte de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), Rogelio Jiménez Pons, ha asegurado que México no teme un arbitraje por 
presunto incumplimiento del Acuerdo Bilateral de Servicios Aéreos con Estados Unidos. Esto se 
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debe a la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM), que ha llevado a la suspensión de vuelos de carga. Jiménez Pons señaló que las 
decisiones tomadas en el AICM son temporales y que se espera que se reviertan en cinco años, 
cuando haya condiciones operativas. Además, mencionó que otras aerolíneas, como American, 
se sienten incómodas con la alianza entre Delta y Aeroméxico. 

Reforma.com (sitio),  
 
Acusan uso político de CFE-TEIT 

(2024-03-04, Luis Pablo Segundo, Reforma, . 3,)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT) ha publicado nuevas 
reglas que permiten a CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos (CFE-TEIT) ofrecer 
servicios de telecomunicaciones, internet y cobertura móvil en áreas donde los operadores no 
están presentes. Sin embargo, expertos han acusado a CFE-TEIT de utilizar estas nuevas 
facultades con fines políticos, generando dudas sobre su impacto en la competencia. Jorge 
Moreno, analista de telecomunicaciones, considera que estas nuevas reglas son más políticas 
que de telecomunicaciones, y que no está claro cómo podrían distorsionar la competencia. Jorge 
Bravo, presidente del Consejo Directivo de la Asociación Mexicana de Derecho la Información 
(Amedi), cree que CFE-TEIT debería ampliar su cobertura a zonas sin servicios, especialmente 
áreas rurales y con población de escasos recursos, y que debería ser un programa social 
permanente y no clientelar o electoral. 

Reforma.com (sitio),  
 
Desciende inversión en carreteras 

(2024-03-04, Saraí Cervantes, Reforma, . 3,)  

La inversión pública y privada en carreteras federales de cuota en 2022 descendió un 58.9% en 
comparación con 2019, según la Auditoría Superior de la Federación (ASF). La inversión pública 
disminuyó un 66%, mientras que la inversión privada aumentó un 19%. La ASF recomendó a la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) elaborar programas de 
inversión a corto, mediano y largo plazo para la construcción, modernización, ampliación y 
conservación de carreteras de cuota concesionadas. La inversión en conservación de carreteras 
federales libres de peaje también sufrió una disminución del 24%. La SICT solo cumplió con el 
31.5% de la meta establecida para la red carretera federal con condiciones físicas buenas y 
aceptables. 

Reforma.com (sitio),  
 
SICT plantea 30 obras para mejorar el AICM 

(2024-03-04, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 17,)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha elaborado un 
documento con más de 30 propuestas de obras para mejorar el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM). El subsecretario de Transportes de la dependencia, Rogelio Jiménez 
Pons, explicó que estas propuestas serán entregadas a la próxima administración, ya que al 
gobierno actual no le queda tiempo para implementarlas. Las obras son necesarias debido a la 
sobrecarga de pasajeros en la Terminal 1, que ha llevado a una reducción del 20% en las 
operaciones del AICM. Jiménez Pons también informó que el gobierno de México ha expresado 
a Estados Unidos que no se ha incumplido el convenio bilateral de aviación, en respuesta a la 
decisión de no renovar la alianza entre Aeroméxico y Delta. 

Milenio (sitio),  

https://www.efinf.com/clipviewer/a5b14de80b2f9d2661b8ebacad041dec?file
https://www.efinf.com/clipviewer/04c6664eab9f41944cc5cf913ff39221?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c8a20ea9158db5f693a012adb0459862?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1161e1a052e53e72967e245eaf3e721c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6120f44d01cbf01e15d20fddeec74757?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3ffd332fd3a57d1dc20bccece5142e15?file
https://www.efinf.com/clipviewer/048eaa46db6457e1f030efa04f3233ef?file


 

 

 
La SICT preparó documento de 30 obras para mejorar el aeropuerto capitalino. 
(2024-03-04, Fernando Robles, Canal 120 Milenio, )  

La SICT preparó documento de 30 obras para mejorar el aeropuerto capitalino. 

 

Rogelio Jiménez Pons, subsecretario de la dependencia, mencionó que el informe será entregado 
a la próxima administración. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Jericó Abramo Masso propone incrementar presupuesto a 45 mmdp para IMSS e ISSSTE 

(2024-03-03, Redacción, Milenio (sitio), )  

Jericó Abramo Masso, candidato al Distrito Cuatro, ha propuesto mejorar la infraestructura de los 
quirófanos del IMSS e ISSSTE y garantizar el suministro de medicamentos. En su visita a la Plaza 
de la Madre y la colonia La Madrid, Jericó aseguró que trabajará para dignificar la salud en México 
y Coahuila. En la Cámara de Diputados, exigirá un aumento de 45 mil millones de pesos en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación para IMSS e ISSSTE. Jericó ha presentado un plan 
de trabajo basado en argumentos y cifras sólidas para el beneficio de los coahuilenses. 
 
Depende de pipas millón de casas 

(2024-03-04, Victor Osorio, Reforma, . 1,)  

El desabasto de agua potable en México se debe a una mala administración de la red de abasto 
y a una reducción en el presupuesto para infraestructura hidráulica. Actualmente, más de un 
millón de viviendas dependen de pipas para abastecerse de agua. Un 41% de estas viviendas 
son afectadas por desperfectos en la red de distribución, un 35% por variaciones estacionales en 
la disponibilidad de agua, un 21% por ubicarse en asentamientos irregulares no cubiertos por el 
servicio, y un 3% por desastres naturales. El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) 
advirtió que el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 registra una reducción de 
6.3% en los recursos destinados a inversión pública para el abasto de agua. El Programa 
Nacional Hídrico 2020-2024 reconoce que los prestadores de servicios de agua potable en el 
país tienen pérdidas del 60% del volumen que inyectan a las redes públicas de abasto. Los 
municipios reportaron 25,056 obras de toma para captación de agua, siendo los pozos la principal 
fuente de abastecimiento. Sin embargo, solo el 37.1% de las tomas de agua utilizadas por los 
municipios para abastecer a la población disponen de un macromedidor funcionando. Además, 
uno de cada cinco municipios carece de facturación para el consumo de agua de la red pública. 

Reforma.com (sitio),  
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Pemex ha recuperado gran parte de ventas en el mercado interno 

(2024-03-04, Alejandro Alegría, La Jornada, . 19,)  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha recuperado gran parte de sus ventas en el mercado interno, 
alcanzando niveles previos a la pandemia. Esto incluye un aumento en la comercialización de 
gasolinas, diésel y gas licuado de petróleo (LP). Desde la reforma energética de 2013, la empresa 
estatal había perdido terreno en la venta de estos productos, pero acciones recientes han 
aumentado su participación en el mercado interno. La participación de Pemex en la venta de 
gasolinas fue del 86.8% al cierre de 2023, mientras que la participación en la venta de diésel fue 
del 76.2%. La empresa también ha aumentado su participación en el mercado de gas LP, 
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pasando del 49.7% en 2020 al 62.1% en 2023. Pemex ha mantenido el 100% del mercado de 
turbosina desde 2021. 
 
Elogia IP freno de la Corte a reforma eléctrica de 2021 

(2024-03-04, Redacción, Clase Turista (Sitio), )  

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha fallado en contra de la reforma de 2021 a 
la Ley de la Industria Eléctrica, confirmando el trato diferenciado otorgado a la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) y dejando sin efecto las controversias planteadas por Estados Unidos y 
Canadá en el marco del TMEC. Esta decisión ha sido celebrada por el Centro de Estudios 
Económicos del Sector Privado (CEESP), que considera que la generación, transmisión y 
despacho de electricidad es fundamental para la actividad económica y el bienestar de los 
hogares. El CEESP argumenta que la reforma de 2013 ya permitía la participación privada en el 
sector eléctrico, y que los cambios regulatorios llevados a cabo por el gobierno actual atentaban 
contra la inversión privada. La decisión de la Corte también tiene un efecto positivo al dejar sin 
materia y objeto la controversia planteada en el marco del TMEC. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Los manejos turbios 

(2024-03-04, Luis Herrera, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,16,17,)  

Durante el año 2022, la administración pública de Omar Fayad Meneses, embajador de México 
en Noruega y exgobernador de Hidalgo, acumuló observaciones de la Auditoría Superior de la 
Federación por más de mil 300 millones de pesos. La Auditoría encontró irregularidades en el 
manejo de las Participaciones Federales a Entidades Federativas, con un probable daño a la 
Hacienda Pública de 1,178,345.5 miles de pesos. Hidalgo se colocó como el segundo estado con 
el gasto más desaseado en el ejercicio de las participaciones federales, solo superado por 
Durango. Las anomalías se detectaron en los gastos de adquisiciones, arrendamientos y 
servicios, así como en la contratación de obra pública, donde se encontró documentación faltante 
que impide verificar los bienes adquiridos. La ASF señaló un probable daño a la Hacienda Pública 
por un monto de 829,742,265.34 pesos en el primer rubro, y 309,606,191.40 pesos en el segundo. 

Reporte Índigo (sitio),  
 
Claudia: " prosperidad compartida, sello que tendrá mi presidencia" 

(2024-03-04, Redacción, Milenio Diario, . 1,4,5,)  

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, PT y PVEM, espera una votación masiva 
en las elecciones del 2 de junio para evitar que se defina en el Tribunal Electoral. Destacó su 
estrategia de seguridad de cero impunidad y su enfoque en la atención a las causas para pacificar 
el país. Sheinbaum confía en que Clara Brugada, candidata de su partido a la Ciudad de México, 
ganará la elección. Según Sheinbaum, la ciudad de México es progresista y defiende las 
libertades, aunque no concuerda con el presidente López Obrador de que se ha "derechizado". 
También mencionó su encuentro con el papa Francisco en el Vaticano, donde discutieron el 
perdón. En cuanto a la reforma fiscal, Sheinbaum cree que todavía hay margen para una mayor 
recaudación antes de considerar un aumento de tasas. En cuanto a Pemex, está trabajando en 
una propuesta para abordar la deuda de la empresa. 

PRECANDIDATOS 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", reto a la exjefa 
de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum. 
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(2024-03-03, Fernando Robles, Canal 120 Milenio, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", reto a la exjefa de 
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum. En su arranque en la CDMX, donde acompañó al 
aspirante de la Coalición PRI, PAN y PRD a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, Santiago 
Taboada, la aspirante prometió tecnología para el servicio del agua. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" estuvo en el 
municipio de Santiago en Querétaro. También dijo que van a desmilitarizar el país. 
(2024-03-03, Enrique Burgos, Canal 120 Milenio, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" estuvo en el municipio 
de Santiago en Querétaro. También dijo que van a desmilitarizar el país. Y que el Ejército va a 
dejar de "bachear" carreteras. 

Canal 120 Milenio,  
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" afirmó que la 
Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, va a estar feliz si la panista 
gana la elección. 
(2024-03-03, Enrique Burgos, Canal 120 Milenio, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" afirmó que la 
Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, va a estar feliz si la panista gana la 
elección. 
 
Domingo de giras presidenciables // Álvarez se abrirá paso en universidades de NL 

(2024-03-04, Luis Valdés, 24 Horas, . 4,)  

El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez Máynez, visitó 
Montemorelos Allende, y comenzará su recorrido por universidades con una visita al Instituto 
Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO) en Guadalajara, Jalisco. Se espera 
que Álvarez Máynez visite varias universidades durante su campaña para convencer a los 
jóvenes. El candidato criticó a las candidatas de Morena y la oposición, Claudia Sheinbaum y 
Xóchitl Gálvez, respectivamente, por supuestamente utilizar programas sociales para convocar 
a ciudadanos a sus eventos. 
 
Asesinan a precandidato del PT en Atoyac, Guerrero 

(2024-03-03, Jesús Guerrero, Reforma.com (sitio), )  

El precandidato del Partido del Trabajo (PT) a la Alcaldía de Atoyac de Álvarez, Alfredo González 
Díaz, fue asesinado en un ataque armado mientras conducía su automóvil. La Fiscalía General 
del Estado (FGE) informó que González perdió el control del vehículo tras el ataque y se estrelló 
contra un edificio religioso. La FGE ha abierto una carpeta de investigación por homicidio 
calificado. González había participado recientemente en el inicio de campaña de la candidata 
presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum. Las campañas para la alcaldía de Guerrero inician 
el 20 de abril y finalizan el 29 de mayo. 

DELEGACIONES CMIC 
 
Frenó 'Bronco' obras heredó... caos hídrico 

(2024-03-04, Brenda Garza, NL El Horizonte, . 1,19,)  

El gobierno del exgobernador Jaime Rodríguez Calderón dejó de invertir en obras relacionadas 
con el agua, lo que ha llevado a una crisis de abasto en Nuevo León. Aunque las obras enfocadas 
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en agua, riego y saneamiento han aumentado un 67% en el último año, todavía no son suficientes 
para resolver el problema de abasto. Expertos advierten que esto podría poner en riesgo la 
llegada de inversiones futuras. Roberto Macías Quintanilla, presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Nuevo León, destaca la necesidad de contar con 
nuevas fuentes de abasto de agua, como reactivar el Monterrey VI o traer agua del Pánuco. 
Además, se han realizado proyectos para garantizar el abasto de agua, como el acueducto El 
Cuchillo II y la presa Libertad. Sin embargo, se necesitan más proyectos a largo plazo para 
garantizar el abasto de agua en la entidad. 
 
En picada, obra pública para constructoras de Puebla 

(2024-03-03, Ilse Aguilar, Publimetro (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Gustavo 
Vargas Constantini, ha destacado la disminución significativa de la obra pública en los últimos 
tres años, representando actualmente cerca del 30% de la actividad total. Anteriormente, la 
participación privada solía ser del 60%, mientras que la obra pública ocupaba el 40%. Sin 
embargo, en la actualidad, siete de cada diez contratos de obra son otorgados en el sector 
privado. Vargas Constantini ha explicado que esto se debe en parte a la falta de inversión 
gubernamental en el mantenimiento de la red carretera federal. A pesar de esto, ha resaltado la 
versatilidad de los constructores, quienes también participan en la construcción de 
fraccionamientos, infraestructura municipal y estatal, proyectos de salud y educación, entre otros. 
En cuanto a los precios de los materiales de construcción, Vargas Constantini ha señalado que 
ha habido aumentos significativos en los precios del cemento y el acero, pero este 2024 se han 
mantenido. 
 
Promueve CMIC Tijuana el Instituto de Capacitación de la Industria de la Construcción 

(2024-03-03, Redacción, Tribuna Economíca BC (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha creado un comité de 
capacitación para promover los programas educativos del Instituto de Capacitación de la Industria 
de la Construcción (ICIC). Gabriel Vizcaíno, Presidente de la CMIC, expresó la importancia de 
la sinergia entre los constructores y los colegios de ingenieros y arquitectos. Vizcaíno invitó a 
estos colegios a participar en los cursos de capacitación y seminarios del ICIC, y destacó la 
ventaja de establecer un convenio de colaboración para que sus afiliados puedan acceder a 
precios especiales. 

Tribuna Economíca BC (Sitio),  
 
Benéfico introducir subterráneo el cableado en centro de Veracruz 

(2024-03-03, Redacción, NV Noticias VER (sitio), )  

La introducción de cableado subterráneo de energía eléctrica en el centro de Veracruz, México, 
conlleva varios beneficios. Según Juan Antonio Pinilla Rodríguez, vicepresidente de sector 
eléctrico de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), la inversión inicial 
puede ser alta, pero los beneficios a largo plazo son notables. La infraestructura subterránea 
mejora la estética urbana al eliminar cables aéreos, postes y estructuras visibles, lo que atrae a 
turistas y comerciantes. Además, reduce la vulnerabilidad del sistema eléctrico a condiciones 
climáticas adversas, como vientos fuertes y lluvias torrenciales. La inversión en cableado 
subterráneo también mejora la seguridad ciudadana al eliminar riesgos asociados con la caída 
de postes y cables durante fenómenos meteorológicos extremos. 
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Carretera federal 57 en pésimo estado por falta de mantenimiento federal 
(2024-03-03, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

La carretera federal 57 ha experimentado problemas de mantenimiento, con baches y pavimento 
deteriorado en varios tramos, debido a la falta de presupuesto de la Federación para trabajos de 
conservación de las vías de comunicación. Esto ha generado preocupación en las cámaras 
empresariales, como la CMIC y Coparmex, debido a la pérdida de competitividad en el transporte 
de mercancías. La CMIC ha señalado que el mantenimiento de las carreteras es responsabilidad 
de la Federación, y ha solicitado una asignación de recursos adecuada para su mantenimiento. 
 
Carretera federal 57 en pésimo estado por falta de mantenimiento federal 
(2024-03-03, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

La carretera federal 57, una de las principales vías de comunicación en México, está en malas 
condiciones debido a la falta de presupuesto para su mantenimiento. La Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) y la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) han expresado su preocupación por la falta de inversión en infraestructura, lo que 
afecta la competitividad y la seguridad vial. La CMIC ha resaltado la importancia de asignar 
recursos para el mantenimiento de carreteras, mientras que la Coparmex ha solicitado al gobierno 
federal que incluya en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 los recursos necesarios 
para la conservación de las vías de comunicación. 
 
Buscan expandir los beneficios del ICIC en temas de capacitación 

(2024-03-03, Redacción, Diario Tijuana BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha creado un comité de 
capacitación para promover los cursos y programas educativos ofrecidos por el Instituto de 
Capacitación de la Industria de la Construcción (ICIC). El Presidente de la CMIC, Gabriel 
Vizcaíno, destacó la importancia de la colaboración con otros organismos, como el Colegio de 
Ingenieros de Tijuana, para fortalecer la formación profesional de los ingenieros y arquitectos. El 
comité será presidido por el Ing. Roberto Méndez, expresidente del Colegio de Ingenieros de 
Tijuana. 
 
Supliría Humberto a Eugenio Williamson 

(2024-03-03, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

Eugenio Williamson Yribarren, ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), se postula para la Diputación Federal del Distrito 03. Su candidatura ha 
sido bien recibida por los socios de la CMIC, quienes apoyan su búsqueda para que la región 
centro sea declarada zona de emergencia económica y tenga acceso a incentivos fiscales. 
Williamson Yribarren, quien iniciará su campaña la próxima semana, reconoce la problemática 
de la región, especialmente tras la caída de Altos Hornos de México. A pesar de que Movimiento 
Ciudadano, el partido por el que se postula, no cuenta con una estructura sólida, Williamson 
Yribarren está trabajando en una estrategia para obtener la mayoría de los votos. 
 
Soldados en México, los "empresarios clave" pero sin transparencia 

(2024-03-03, Redacción, La Opción CHIH (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha transferido empresas estatales a la 
Secretaría de la Defensa Nacional, lo que ha llevado a un aumento de la participación del ejército 
en la economía del país. Los militares ahora están involucrados en una variedad de actividades, 
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incluyendo la construcción y administración de hoteles, saunas, albercas y aeropuertos, así como 
la distribución de medicamentos y el control de farmacias. El Centro de Investigación y Docencia 
Económica estima que si el Ejército fuera una empresa privada, sería la tercera más poderosa 
de México en términos de presupuesto público. Sin embargo, la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción ha advertido que el cambio de política del gobierno ha llevado al 
cierre de alrededor de 2,000 empresas constructoras. La opacidad en la asignación de recursos 
a los militares ha sido objeto de críticas, y se ha denunciado el mal manejo de recursos en el 
pasado. 
 
Crecimiento de fuentes laborales y sueldos en Quintana Roo 

(2024-03-03, Armando Galera, Sipse (sitio), )  

La oferta laboral en Quintana Roo ha aumentado, con un incremento del 6.9% en el tercer 
trimestre de 2023, colocando al estado entre los 10 estados con mayores aumentos de fuentes 
laborales. Sin embargo, este crecimiento se debe a proyectos temporales de construcción 
pública, que han concentrado a más de 7 mil trabajadores. La Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) ha expresado su preocupación por la posible pérdida de empleos 
una vez que concluyan las grandes obras. A pesar de estos desafíos, Quintana Roo ha registrado 
un aumento del 16.1% en las remuneraciones de los trabajadores asalariados, el segundo más 
alto a nivel nacional. 
 
Ayuntamiento de Mérida da a conocer el avance del ejercicio en el gasto público 

(2024-03-03, La Jornada Maya, La Jornada Maya YUC (sitio), )  

El alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, encabezó la séptima Sesión Ordinaria del Consejo 
Consultivo del Presupuesto y Ejercicio del Gasto del Municipio de Mérida. Durante la sesión, la 
directora de Finanzas y Tesorería, Laura Muñoz Molina, presentó el cierre del Presupuesto 2023 
y el ejercicio del Presupuesto 2024, así como el informe del Empréstito para Inversión Pública 
Productiva. Muñoz Molina destacó la solidez financiera y crediticia del municipio, que permite 
adquirir financiamientos para acelerar el desarrollo económico. El alcalde agradeció el trabajo del 
Consejo, que contribuye al manejo, aplicación y cuidado de los recursos de Mérida. Entre los 
asistentes se encontraban representantes de CMIC, COPARMEX Mérida, y otras instituciones y 
ciudadanos. El Consejo está compuesto por 10 funcionarios públicos municipales y 12 
representantes de la sociedad civil. 

Plaza Grande YUC (sitio), Infolliteras YUC (Sitio),  
 
La comuna prioriza el trabajo coordinado con la sociedad en la aplicación de los recursos 

(2024-03-03, Redacción, Grillo de Yucatán YUC (sitio), )  

El Alcalde Alejandro Ruz Castro lideró la séptima Sesión Ordinaria del Consejo Consultivo del 
Presupuesto y Ejercicio del Gasto del Municipio de Mérida. Durante la sesión, se presentó el 
cierre del Presupuesto 2023 y el ejercicio del Presupuesto 2024, así como un informe del ejercicio 
del Empréstito para Inversión Pública Productiva. La directora de Finanzas y Tesorería, Laura 
Muñoz Molina, destacó la solidez financiera y crediticia del gobierno municipal, permitiendo 
adquirir financiamientos que aceleren el desarrollo económico en el municipio. El Alcalde 
agradeció el trabajo del Consejo, compuesto por funcionarios públicos municipales y 
representantes de cámaras, colegios, instituciones y ciudadanos, por su contribución al manejo 
eficiente y transparente de los recursos municipales. Entre los presentes se encontraban el 
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Presidente de CMIC, Raúl Monforte González, y otros directores de instituciones y miembros de 
la sociedad civil. 
 
Sequía de obras hidráulicas dejó sin agua a los regios 

(2024-03-04, Redacción, El Horizonte NL (sitio), )  

El valor de las obras enfocadas en agua, riego y saneamiento en Nuevo León ha aumentado un 
67% en el último año, alcanzando los $1,462 millones de pesos. Sin embargo, expertos advierten 
que este aumento aún no es suficiente para resolver el problema de abasto de agua en la entidad. 
Roberto Macías Quintanilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Nuevo León, señala que aunque existen mejoras en la infraestructura 
hídrica, el líquido sigue siendo escaso en algunos puntos. Macías Quintanilla insta a seguir 
invirtiendo en infraestructura y fuentes de abasto de agua para evitar una crisis hídrica. Joana 
Chapa, directora de la Facultad de Economía de la UANL, destaca la necesidad de invertir en 
infraestructura hídrica debido al crecimiento demográfico y la llegada de inversión extranjera 
directa. En 2011, el valor de la producción de obras de las constructoras en la entidad fue de 
$1,880 millones de pesos, mientras que en 2018 fue de $124,718 millones de pesos. 
 
Arranca Sheinbaum campaña por la Presidencia con ventaja de 2 dígitos 

(2024-03-04, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El sector empresarial del sur del estado y el gobierno de Quintana Roo trabajan conjuntamente 
en un portafolios de alrededor de 30 proyectos, todos encaminados a dignificar e impulsar 
turísticamente a Chetumal y Bacalar, así como las zonas rurales. La cartera de proyectos de 
infraestructura social, adelantaron que es por más de 2 mil millones de pesos que ya está en 
manos del secretario de Finanzas y Planeación (Sefiplan), Eugenio Segura Vázquez, con el 
compromiso de buscar aterrizarlos en el siguiente lustro, principalmente durante la administración 
de la actual gobernadora Mara Lezama. Ulises Morales Estrada, presidente local de la Cámara 
Mexicana de la Industrial de la Construcción (CMIC), informó que entre las propuestas a 
desarrollar está una ampliación del bulevar Bahía con la dignificación de los tramos existentes; 
un acuario, la remodelación del Museo de la Cultura Maya para conectarlo con el icónico mercado 
viejo del Centro de la ciudad. 
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